
	
	
	

Conseil	de	direction	élargi	–	24	octobre	2019	
IEP	de	Rennes	–	9h30-12h	

	
Présents	:	Thomas	Aguilera,	Marylène	Bercegeay,	Luc	Capdevila,	Béatrice	Damian-Gaillard,	Cyrille	
Harpet,	Jean-Pierre	Le	Bourhis,	Virginie	Muniglia,	Sylvie	Ollitrault,	Eugénie	Saitta,	Claudine	Valtat	
Excusés	:	Christine	Guionnet,	Thomas	Frinault,	Sébastien	Ségas		
	
Informations	sur	postes	PU	
Trois	postes	de	PU	sont	susceptibles	d’être	demandés	à	 l’ouverture	de	 la	prochaine	campagne	
d’emplois	:	1	poste	en	sociologie	–	Action	publique	à	Rennes	2	(poste	validé,	retour	de	Sébastien	
Ségas	pendant	le	conseil	de	direction	élargi)	;	1	poste	en	science	politique	à	la	Faculté	de	droit	et	
de	science	politique	et	1	poste	en	science	politique	à	l’IEP	de	Rennes.		
	
Sylvie	O.	doit	consulter	à	ce	propos.		
Suite	 au	 conseil	 de	 direction	 élargi,	 après	 consultation	 et	 échanges,	 Sylvie	 dispose	 des	
informations	suivantes	concernant	les	demandes	de	postes	de	PU	sur	le	site	rennais	et	relevant	
du	périmètre	de	l’UMR.	
-un	poste	de	PU	en	04	(science	politique)	a	été	demandé	pour	Sciences	Po	Rennes	
-un	poste	de	PU	en	04	(science	politique)	à	Rennes	1	(faculté	de	droit	et	de	science	politique)	
-un	poste	de	PU	en	04	(science	politique)	et	en	19	(sociologie)	à	Rennes	2	(UFR	sciences	sociales)	
Elle	tient	à	préciser	qu'à	ce	stade	de	la	procédure,	les	demandes	sont	générales	et	seront	adressées	
au	Ministère	pour	le	28	octobre.	
Il	est	possible	que	toutes	ces	demandes	ne	reçoivent	pas	une	suite	positive	en	particulier	dans	un	
contexte	de	contingentement	des	postes	en	science	politique.	
	
Demandes	de	financement	

• Dans	 la	 perspective	 de	 la	 publication	 d'un	 ouvrage	 collectif	 issu	 d'un	 colloque	 auquel	
Thomas	Aguilera	et	Romain	Pasquier	ont	participé	(Les	cartes	de	l'action	publique),	une	
demande	au	laboratoire	pour	une	participation	aux	frais	avait	été	faite.	

L’ouvrage	 aura	 pour	 titre	:	 Les	 cartes	 de	 l'action	 publique.	 Réformes,	 légitimations,	 conflits,	
Directeur-trice·s	 d’ouvrage	 :	 Thomas	 Aguilera,	 Francesca	 Artioli,	 Lorenzo	 Barrault-Stella,	
Emmanuelle	 Hellier,	 Romain	 Pasquier,	 à	 paraître	 aux	 Presses	 universitaires	 Septentrion,	
Collection	:	Paradoxa,	dirigée	par	Bruno	Ambroise	et	Patrick	Lehingue	
L'éditeur	revoit	à	la	baisse	la	contribution	des	divers	laboratoires	:	-	750	euros	la	chaire	TMAP	;	-	
750	euros	ESO	;	-	500	euros	ARENES	;	-	500	euros	CRESPPA	;	-	500	euros	Lab’urba	
ARENES	accepte	de	contribuer	à	ce	montant.		
	



• Thomas	Aguilera	et	Tom	Chevalier	ont	organisé	une	ST1	«	Causalités	et	méthodes	mixtes	»	
à	l’AFSP	de	Bordeaux	en	juillet	dernier	et	souhaitent	concrétiser	par	la	préparation	d’un	
numéro	spécial	de	revue.		

Afin	de	travailler	au	mieux	les	articles	avant	de	les	soumettre	à	la	revue,	ils	ont	décidé	d’organiser	
une	ou	deux	journées	de	travail	avec	les	auteur-e-s,	sous	forme	d’un	«	séminaire	de	travail	»	ou	
diviser	les	deux	journées	en	deux	types	de	séquences	:	un	temps	de	présentation	ouvert	et	des	
temps	de	travail	fermés.		
L’équipe	étant	presque	pour	moitié	rennaise	(Thomas	Aguilera,	Tom	Chevalier,	Renaud	Hourcade,	
Benoit	Giry),	cela	pourrait	être	cohérent	et	intéressant	de	faire	venir	les	auteur-e-s	à	Rennes	(à	
l’IEP	par	exemple),	non	seulement	pour	donner	de	la	visibilité	au	laboratoire	et	à	l’IEP,	mais	aussi	
parce	que	le	séminaire	en	question	pourrait	intéresser	certain-e-s	doctorant-e-s	et	collègues	du	
laboratoire.	
Cependant,	 si	 les	 collègues	 viennent	 à	 Rennes,	 cela	 leur	 impose	 des	 frais	 supplémentaires.	
Concrètement,	7	à	10	personnes	(en	fonction	de	la	présence	ou	non	de	tous	les	co-auteur-e-s	des	
divers	papiers)	devraient	se	rendre	à	Rennes			
Les	organisateurs	sollicitent	un	avis	sur	la	pertinence	de	ce	projet,	avant	de	préparer	un	document	
en	vue	d’une	soumission	au	vote	en	conseil	de	laboratoires		
Ce	séminaire	aurait	lieu	début	mars	2020.	
En	attendant	plus	de	précisions	notamment	sur	le	budget	prévisionnel,	le	retour	est	positif	pour	
l’accueil	 de	 ce	 séminaire	 de	 travail	 à	 Rennes	 et	 des	 contributeurs	 avec	 potentiellement	 deux	
séquences	:	une	ouverte	aux	membres	du	labo,	une	fermée	de	travail	intense	sur	nos	articles.	Pour	
le	financement	:	inviter	les	auteur-e-s	titulaires	à	demander	d'abord	un	financement	à	leur	propre	
laboratoire	pour	leur	déplacement	et	logement,	mais	si	jamais	cela	pose	des	soucis,	une	aide	de	la	
part	du	laboratoire,	au	cas	par	cas,	serait	apportée	afin	d'éviter	que	la	venue	à	Rennes	plutôt	qu'à	
Paris	soit	un	obstacle.	
	
Hébergement	d’une	revue	Négociations	-	intérêt	pour	le	laboratoire	?	
Dans	un	mail	du	27	août,		
Arnaud	Stimec	pose	une	question	exploratoire	:	est-ce	que	ça	peut	être	intéressant	pour	le	labo	
d'héberger	une	revue	(qui	devient	aussi	un	support	et	un	élément	de	valorisation)	?	
	
La	 revue	 Négociations	 (classée	 en	 science	 politique	 et	 sociologie)	 a	 été	 fondée	 en	 2004	 par	
Christian	Thuderoz	avec	parmi	les	soutiens	des	sociologues	des	organisations	(par	exemple	P.E.	
Tixier	de	Sce	Po)	ou	politistes	des	organisations	(par	exemple	Guy	Groux	de	Sce	Po)	mais	aussi	
des	politistes	des	relations	internationales	(William	Zartman	par	exemple).	C'est	une	revue	qu’A.	
Stimec	a	dirigé	de	2008	à	2014.	Elle	va	connaître	prochainement	une	transition	délicate	car	les	
«	anciens	»	 partent	 et	 la	 relève	 n'est	 pas	 évidente	 dans	 un	 monde	 où	 les	 «	point	»	 et	 revues	
anglophones	 priment.	 Par	 ailleurs,	 la	 revue	 a	 historiquement	manqué	 d'un	 soutien	 logistique	
administratif	qui	aurait	permis	à	la	direction	de	la	revue	d'être	moins	dans	le	secrétariat.	
C'est	 une	 revue	 qui	 est	 centrée	 sur	 les	 processus	 de	 décision,	 les	 conflits,	 la	 délibération,	 la	
négociation.	Son	champ	pourrait	évoluer	et	s'ouvrir	davantage.	
En	l'état	actuel,	faute	d'offre	de	reprise	crédible,	la	revue	pourrait	disparaître.	
	



Luc	Capdevila	penche	plutôt	pour	un	soutien	de	la	MSHB	plus	approprié	pour	soutenir	une	revue	
en	cours	de	délitement	comme	l’IDA	l’a	fait	pour	deux	revues	qui	rencontraient	le	même	problème.		
	
Projet	d'une	nouvelle	équipe	EHESP	au	sein	de	l'UMR	et	réunion	du	4	novembre		
D’importants	débats	ont	eu	lieu	lors	du	dernier	conseil	scientifique	de	l’Ehesp	et	lors	du	Comité	
Formation-expertise-recherche	du	14	octobre,	au	cours	duquel	la	relance	des	deux	EA	(MOS	et	
Repères)	 fusionnées	 dans	 une	même	 équipe	 en	Health	 and	 Services	Research	 (ou	RSMS	pour	
«	Recherche	sur	le	management	et	les	services	de	santé	»)	se	poursuit.	C’est	une	volonté	très	ferme	
du	directeur	de	l’EHESP	qui	y	voit	même	une	condition	de	survie	et	de	développement	de	l’école	
sur	le	site	rennais	et	la	nécessité	de	développer	la	recherche	dans	ce	domaine.	
Le	nouveau	directeur	de	cette	entité,	Nicolas	Sirven,	PU	d’économie	de	la	santé	et	du	vieillissement	
à	l’Ehesp	est	en	train	de	réfléchir	à	des	scénarios	de	relance.	Plusieurs	pistes	sont	envisagées	:	soit	
créer	(à	terme)	une	UMR	dans	ce	domaine	(INSERM	ou	CNRS,	quasi-exclu	à	court	terme),	soit	une	
équipe	 au	 sein	d’une	UMR	existante,	 soit	 encore	une	EA	d’établissement	 (avec	 le	désavantage	
d’affaiblir	cette	unité	sauf	à	obtenir	un	statut	de	FRE,	équipe	en	structuration).	
L’hypothèse	évoquée	est	de	redéfinir	le	périmètre	de	ces	deux	équipes	fusionnées	(le	nombre	des	
membres	est	de	20	personnes	identifiées	autour	du	projet),	ce	qui	suppose	de	lister	les	profils	des	
membres	 et	 les	 travaux	 réalisés	 et	 en	 cours	 afin	 de	 voir	 dans	 quelle	 mesure	 ils	 pourraient	
constituer	un	ensemble	cohérent	et	compatible	avec	la	création	d’une	unité,	voire	d’une	équipe	au	
sein	d’une	UMR	comme	Arènes.	Certains	profils	très	proches	de	la	sociologie	des	organisations	
appliquée	au	secteur	santé	et	plus	encore	de	l’analyse	et	de	l’évaluation	de	politiques	publiques	
(gestion/économie)	sont	compatibles	avec	Arènes	et	proches	de	certains	des	membres	de	l’équipe	
1,	 d’autres	 sont	 plus	 éloignés	 (profil	 plus	 épidémiologie),	 mais	 très	 pertinents	 en	 termes	 de	
compétences	quanti	sur	les	big	datas	de	santé	et	de	l’assurance	maladie.		
Les	nouveaux	membres	en	HSR	relèvent	partiellement	de	 la	 section	37	 (économie	et	gestion),	
d’autres	pourraient	relever	du	champ	de	la	biologie	santé.		
Il	 faut	 aussi	 considérer	 l’inscription	 de	 doctorants	 dans	 ces	 deux	 nouveaux	 périmètres	
disciplinaires	 et	 l’accès	 à	des	 contrats	doctoraux	 face	 aux	unités	de	 recherche	 relevant	de	 ces	
disciplines	à	Rennes	1.	Du	côté	de	l’ED	biologie-santé,	il	serait	important	de	tester	Nathalie	Terré,	
directrice	de	cette	ED.	
Un	 avis	 des	 trois	 autres	 tutelles	 de	 l’unité,	 voire	 de	 l’établissement	 partenaire	 Rennes	 2	 est	
nécessaire.		
Sylvie	O.	a	eu	un	contact	avec	Sandrine	Lefranc,	DAS,	le	CNRS	est	favorable	à	cette	intégration	au	
vrai	sens	de	l’interdisciplinarité,	des	thématiques.	Ce	qui	pourrait	donner	lieu	dans	un	avenir	plus	
lointain	à	l’évaluation	de	l’unité	par	deux	instituts	:	l’INSHS	et	l’INSB.	
En	interne,	de	tels	scénarios	bousculent	notre	propre	structuration	et	nécessite	des	échanges	et	
discussions.	La	création	d’une	4ème	équipe	en	HSR	pourrait	aussi	impacter	l’équipe	1	si	certains	se	
sentaient	plus	proches	d’un	tel	domaine.	Tout	ceci	doit	être	discuté	et	arbitré	dans	le	cadre	de	la	
préparation	du	projet	de	l’unité.	La	réunion	du	4	novembre	sur	le	projet	scientifique	de	l’unité	en	
donne	l’occasion.	Le	questionnaire	sur	«	l’avenir	d’Arènes	»	a	été	transmis	à	Nicolas	Stirven	et	à	
Olivier	Grimaud,	responsable	de	l’équipe	Repères,	avec	une	invitation	à	cette	réunion.		



Il	est	déjà	convenu	qu’il	n’y	aura	pas	de	décision	sur	l’ensemble	des	membres	mais	sur	chaque	CV	
et	la	possible	intégration	dans	la	construction	de	projets	sur	4-5ans,	potentiellement	dans	une	4ème	
équipe.		
	
CNRS	:	ouverture	de	la	campagne	de	recrutement	(soutien	du	laboratoire	aux	candidat.e.s)	
Dans	la	perspective	de	l'ouverture	prochaine	des	concours	chercheurs	au	CNRS,	les	candidats	qui	
désireraient	obtenir	 l'appui	d’Arènes,	sont	 invités	à	envoyer	 leur	candidature	à	 la	direction	du	
laboratoire	avant	le	25	novembre	prochain.	Les	dossiers	seront	attribués	à	des	rapporteurs	en	
vue	du	conseil	de	laboratoire	du	16	décembre.		
Les	candidats	malheureux	de	la	session	de	l’an	passé	qui	ont	reçu	un	soutien	favorable	de	l’unité	
lors	du	conseil	d’unité	du	17	décembre	2018	seront	contactés,	s’ils	souhaitent	bien	évidemment	
concourir	 à	 nouveau.	 Il	 s’agit	 de	:	 Mathilde	 Allain,	 Renaud	 Bécot,	 Doris	 Buu-Sao,	 Antoine	
Courmont,	Manuel	Cervera-Marzal,	Marion	David,	Matthieu	Grossetête,	Tudi	Kernalegenn,	Fanny	
Vincent,	Jeremy	Ward.	Ce	dernier	s’est	déjà	manifesté	et	demande	l’aide	du	laboratoire.	Doris	Buu-
Sao	 est	 chercheure	 contractuelle	 sur	 le	 projet	 DEMOSTER	 sous	 la	 responsabilité	 de	 Renaud	
Hourcade		
	
EUR	Intelligence	environnementale	:	pas	fin	...	
Le	projet	intelligence	environnementale	porté	par	Luc	Aquilina	continue	à	mobiliser	de	nouvelles	
forces	 en	 SHS	 pour	 prendre	 en	 compte	 de	 nouvelles	 questions	 sur	 les	 enjeux	 scientifiques	
environnementaux,	non	plus	dans	le	cadre	de	l’EUR,	mais	dans	la	continuité,	encouragés	par	les	
évaluations	du	projet	par	le	comité	scientifique	international	qui	ont	toutes	souligné	l’excellence	
et	 la	 pertinence	 du	 projet.	 Le	 projet	 est	 actuellement	 piloté	 par	 UNIR,	 mais	 son	 portage	
opérationnel	pourrait	potentiellement	être	un	co-portage	OSUR-MSHB,	ce	qui	n’est	pas	du	goût	de	
Leszek	Brogowski,	VP	recherche	de	Rennes	2	en	raison	de	la	mise	à	l’écart	des	unités	de	recherche	
de	son	établissement.		
L’objectif	est	de	continuer	à	nourrir	une	dynamique	collective	pour	un	lancement	officiel	du	projet	
d’école/institut	 au	 printemps	 2020.	 Pour	 cela,	 les	 partenaires	 Région	 et	 Métropole	 seront	
sollicités	pour	en	assurer	son	financement	et	faire	suite	à	la	démarche	de	celle	engagée	auprès	de	
l’UNIR	qui	vient	de	consacrer	80	k€	de	son	budget	issu	de	l’UBL,	pour	soutenir	la	mise	en	place	du	
projet	alors	que	le	CNRS	a	déjà	financé	des	recherches	qui	s’inscrivent	dans	ce	projet.	
Jean-Pierre	 Le	 Bourhis	 est	 connecté	 avec	 Luc	 Aquilina	 pour	 monter	 un	 projet	 H2020	 sur	 la	
question	de	l’eau	et	envisage	des	rencontres	régulières.		
	
Visite	de	tutelles	:	Rennes	1	(14	novembre)-Rennes	2	(18	novembre)	
La	 réunion	 avec	 David	 Alis,	 président	 de	 Rennes	 1,	 avec	 la	 direction	 de	 Sciences	 Po,	 est	
programmée	 le	 14	 novembre.	 Elle	 s’annonce	 très	 programmatique	 voire	 électorale,	 avec	
cependant	de	nouvelles	pistes	 sur	 le	volet	politiques	publiques	et	 européennes	 (possibilité	de	
dégager	270	m2	au	service	de	la	recherche	commune	dans	le	cadre	d’un	partenariat	renforcé)	et	
une	 demande	 de	 structuration	 forte	 versant	 pédagogie	 et	 recherche	:	 mise	 en	 avant	 des	
préparations	 au	 concours	dans	 le	 cadre	de	 la	 réforme	de	 l’ENA	;	mise	 en	 avant	de	 la	mention	
science	 politique	 et	 de	 la	 mention	 politique	 publique	;	 soutien	 fort	 au	 laboratoire	 et	 à	 sa	
dynamique	;	mise	en	avant	des	forces	rennaises.		



Réunion	 Rennes	 2	 le	 18	 novembre,	 avec	 Gaïd	 Le	 Maner	 Idrissi,	 VP	 recherche	 statutaire.	 Les	
questions	porteront	sur	les	postes	et	la	tutelle	envisagée,	les	attentes	du	côté	de	l’information-
communication	et	de	l’histoire.	Les	possibilités	de	fluidité	entre	Rennes	2	et	Arènes,	c’est	aussi	la	
question	des	contrats	doctoraux.	
	
Santé	Publique,	échanges	entre	EHESP	et	Fiocruz	via	l'UMR	ARENES	:	renforcer	la	recherche	
SHS	sur	santé	/environnement	et	inégalités	de	santé	
Sylvie	 O.	 s’est	 rendu	 au	 Brésil	 du	 14	 au	 20	 octobre,	mandaté	 par	 l’INSHS,	 pour	 renforcer	 les	
échanges	 et	 la	 recherche,	 avec	 les	 laboratoires	 Arènes,	 Cermès,	 sur	 les	 questions	 de	
santé/environnement,	 réchauffement	 climatique...,	 avec	 les	 homologues	 brésiliens	 de	 Fiocruz	
(équivalent	de	 l’école	de	 la	 santé)	 travaillant	 sur	 ces	questions	et	qui	 comptent	 fortement	 sur	
l’appui	 du	 CNRS	 et	 des	 Français	 pour	 leur	 permettre	 de	 faire	 face	 à	 la	 déstabilisation	 de	 la	
recherche	 dont	 ils	 sont	 victimes.	 Cette	 rencontre	 a	 permis	 un	 début	 de	 réflexion	 sur	 les	
thématiques	transversales	en	vue	d’une	ANR	franco-brésilienne.	Un	récapitulatif	de	cette	mission	
est	en	cours	de	rédaction.		
	
Questions	diverses		
Une	 nouvelle	 invitation	 à	 la	 préparation	 du	 projet	 scientifique	 d’ARENES	 en	 remplissant	 le	
questionnaire	va	être	lancée.		
Le	 Framapad	 qui	 rassemble	 une	 partie	 des	 réponses	 déjà	 collectées	 va	 être	mis	 à	 disposition	
https://semestriel.framapad.org/p/projet_arenes_2020.	 Il	 suffira	 de	 le	 compléter,	 en	
mentionnant	le	nom	ou	pas		
	
Projet	en	cours	:		
-«	Ignorance	scientifique,	ignorance	de	genre	?	La	construction	genrée	des	problèmes	de	
santé	 publique	»,	 colloque	 interdisciplinaire	 et	 international	 sur	 la	 construction	 genrée	 des	
problèmes	de	 santé	publique,	 responsables	 scientifiques	:	Béatrice	Damian-Gaillard,	Bleuwenn	
Lechaux	et	Eugénie	Saitta		
Demande	de	financement	(Rennes	2,	Rennes	1,	Rennes	Métropole	et	UBL)	pour	ce	colloque	qui	se	
tiendra	en	septembre	2020.	
-«	Médiatiser	les	sexualités	»,	organisation	d’un	colloque	international	bilingue	qui	se	tiendra	
début	novembre	2020	à	Lille,	responsables	scientifiques	Florian	Vörös	(Lille),	Béatrice	Damian-
Gaillard	et	la	collaboration	de	Sandy	Montanola	et	Eugénie	Saitta	pour	Arènes	et	quatre	collègues	
de	GERiiCO	-	Julie	Dalbavie,	Marion	Dalibert,	Coralie	Le	Caroff	et	Béatrice	Micheau.	
	
Un	séminaire	sera	programmé	en	amont	en	vue	d’un	projet	ANR.	
Une	fusion	des	chantiers	«	genre	»	et	«	construction	des	problèmes	publics	»	est	programmée.		
	
-Colloque	de	la	Société	européenne	de	recherche	sur	le	handicap	(ALTER).	Au	sein	du		comité	
organisateur	 figure	 une	majorité	 de	membres	 d'Arenes	:	 E.	 Fillion,	 D.	Moreau,	 N.	 Rapegno,	 G.	
Brégain,	 F.	 Jaffrés,	M.	 R.	 Guével,	 B.	 Valdes,	 A.	 Campeon.	 Ce	 colloque	 international	 réunira	 une	
centaine	de	chercheurs	spécialistes	du	handicap	provenant	de	différents	pays	européens	les	9	et	
10	juillet	2020	à	l'EHESP	à	Rennes.	



	
Propositions	de	Cyrille	Harpet	dans	le	cadre	du	projet	stratégique	d’établissement,	trois	thèmes	
de	recherche	:	
-	Etablissements	et	santé	publique	;	
-	Territoires	et	santé	publique	et	environnementale	;		
-	Risques	globaux.		


